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Re: 藝術治療：你要「治療」我什麼？！
再多標上「[color=#0099FF]八八災後深度反省[/color]」這個主題。
----

藝術治療：你要「治療」我什麼？！

文/柯亞璇 on 四月 11, 2011

前言：

八八風災後，在各項硬體建設及永久屋工程趕在重建條例三年的時間內盡速動土開工後，政府也積極在心靈重建的面
向積極協助族人在生活中復原風災發生過程所遭受的心靈傷害。

在整體看來，政府與族人都理解部落需要資源協助，但在不同的立場執行時，就會有「各自方便」的作法將資源帶入
部落。八八風災一年過後，部落族人漸漸感受到「心靈重建」不能老是用消耗預算的方式來「重建」，更深一層的是
需要在地人來做最基本的服務，才是發揮藝術技巧的心靈治療。

例如政府推動的各項「藝術治療」，就有族人表示：「藝術治療，你(政府)要治療我什麼？」以下是台東、屏東相關
綜合整理報導。

（1）台東：你(政府)要治療我什麼？！

表演團體的「藝術治療」：只是比較好消耗預算！

根據台東地區長期協助部落推動文化的戴明雄表示，往常政府所執行的心靈治療方式，是邀請不同藝術表演團體進入
到部落，當地人則負責招集小朋友前來觀賞。他也表示，有部分族人反應，這樣的「藝術治療」方式，只是比較好消
耗預算，實質上對部落重建心靈這塊沒有都少助益。

而台東的族人參加會議時，當時參加評審會議的委員也表示，這樣檢討下來，執行一年半多的計畫，簡直就是在消耗
預算，於是今年度相關計畫單位也提議重新改變計畫執行的方向，由部落在地的族人來協助心靈重建的事務。

台東地區族人也表示，當地族人對在地領域的人、事、物瞭解比較高，並且透過當地的文化元素放入藝術陪伴的計畫
裡面，在很多細節上的安排會是比較符合在地族人的需求。

在生活當中把美的事情表現出來，那個就是生活中的一項藝術。

未來心靈重建這個計畫將來會想要如何執行？戴明雄也表示，大家經過風災了之後，現在好像都過得不自在，臉上失
去了笑容，就失去了那個最原始的美。他說，「在部落裡所認知的生活其實就是藝術，那我們要如何在生活當中把美
的事情表現出來，那個就是生活中的一項藝術。」

他也明確劃分自己的立場，他說，「其實，我們就是做陪伴。比較心靈層面這塊就是跟教會合作；另外一塊很特別的
就是將部落的農事也巧妙的與這個計畫結合起來。」

而台東整個災區相關的工作，計畫以香蘭部落做為基地與部落組織做連結。請當地青年會來協助承擔這塊，用部落現
有的資源結合起來。

(2) 屏東：心靈重建要跟部落的生活串連起來！
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長期在屏東縣衛生局服務的魯凱族人盧惠美表示：「我們公部門，在那邊廣播老半天，都沒有人來。」在長期服務部
落經驗的她則表示，「心靈重建假使是自己部落的族人來做，被服務的族人會較有信任感。」

如何將公部門的資源有彈性的轉入部落運作？盧惠美表示：「心靈重建的這一塊資源如果由部落的人來服務較有效果
的話，我有必要把我週邊的資源轉化進入到部落。因為目前部落訪視的工作是採有給職的方式，所以在某個程度也會
要求部落在地工作者的品質。」

她也表示，關懷、訪視由部落在的族人先做會比較好，因為部落裡都有一些固定的聚會時間。透過部落聚會時間與訪
視的工作，有彈性的把訪視的工作在聚會過程中完成，也不會造成部落的無法適應。而透過工作的技巧將訪視的工作
更深入到部落，也才能夠瞭解族人心裡真正的聲音。

這樣的訪視工作不花俏，又是最容易接近部落的方式。她表示，我們把部落一些可以做這樣工作的人，跟部落的生活
串連起來，可以先從這一小塊做作看，如果這個地方做得起來，別的地方也可以！

她更進一步表示，訪視不一定總是要表示是代表哪個公部門或是單位，這樣族人反而對這樣的訪視做法感到反感。

在整體看來，政府與族人都理解部落需要什麼樣的資源協助，但在不同的立場執行時，就會有「各自方便」的作法將
資源帶入部落。

八八風災一年過後，部落族人漸漸感受到「心靈重建」不能老是用消耗預算的方式來「重建」，更深一層的是需要在
地人來做最基本的服務，才是發揮藝術技巧的心靈治療。在今年度各災區地方相關的心靈重建工作，又即將是一個新
的開始與啟動，記者將繼續作相關追蹤報導。
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需要在地人來做最基本的服務，才是發揮藝術技巧的心靈治療。
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根據台東地區長期協助部落推動文化的戴明雄表示，往常政府所執行的心靈治療方式，是邀請不同藝術表演團體進入
到部落，當地人則負責招集小朋友前來觀賞。他也表示，有部分族人反應，這樣的「藝術治療」方式，只是比較好消
耗預算，實質上對部落重建心靈這塊沒有都少助益。

而台東的族人參加會議時，當時參加評審會議的委員也表示，這樣檢討下來，執行一年半多的計畫，簡直就是在消耗
預算，於是今年度相關計畫單位也提議重新改變計畫執行的方向，由部落在地的族人來協助心靈重建的事務。

台東地區族人也表示，當地族人對在地領域的人、事、物瞭解比較高，並且透過當地的文化元素放入藝術陪伴的計畫
裡面，在很多細節上的安排會是比較符合在地族人的需求。

在生活當中把美的事情表現出來，那個就是生活中的一項藝術。

未來心靈重建這個計畫將來會想要如何執行？戴明雄也表示，大家經過風災了之後，現在好像都過得不自在，臉上失
去了笑容，就失去了那個最原始的美。他說，「在部落裡所認知的生活其實就是藝術，那我們要如何在生活當中把美
的事情表現出來，那個就是生活中的一項藝術。」

他也明確劃分自己的立場，他說，「其實，我們就是做陪伴。比較心靈層面這塊就是跟教會合作；另外一塊很特別的
就是將部落的農事也巧妙的與這個計畫結合起來。」

而台東整個災區相關的工作，計畫以香蘭部落做為基地與部落組織做連結。請當地青年會來協助承擔這塊，用部落現
有的資源結合起來。

(2) 屏東：心靈重建要跟部落的生活串連起來！

長期在屏東縣衛生局服務的魯凱族人盧惠美表示：「我們公部門，在那邊廣播老半天，都沒有人來。」在長期服務部
落經驗的她則表示，「心靈重建假使是自己部落的族人來做，被服務的族人會較有信任感。」

如何將公部門的資源有彈性的轉入部落運作？盧惠美表示：「心靈重建的這一塊資源如果由部落的人來服務較有效果
的話，我有必要把我週邊的資源轉化進入到部落。因為目前部落訪視的工作是採有給職的方式，所以在某個程度也會
要求部落在地工作者的品質。」

她也表示，關懷、訪視由部落在的族人先做會比較好，因為部落裡都有一些固定的聚會時間。透過部落聚會時間與訪
視的工作，有彈性的把訪視的工作在聚會過程中完成，也不會造成部落的無法適應。而透過工作的技巧將訪視的工作
更深入到部落，也才能夠瞭解族人心裡真正的聲音。

這樣的訪視工作不花俏，又是最容易接近部落的方式。她表示，我們把部落一些可以做這樣工作的人，跟部落的生活
串連起來，可以先從這一小塊做作看，如果這個地方做得起來，別的地方也可以！

她更進一步表示，訪視不一定總是要表示是代表哪個公部門或是單位，這樣族人反而對這樣的訪視做法感到反感。

在整體看來，政府與族人都理解部落需要什麼樣的資源協助，但在不同的立場執行時，就會有「各自方便」的作法將
資源帶入部落。

八八風災一年過後，部落族人漸漸感受到「心靈重建」不能老是用消耗預算的方式來「重建」，更深一層的是需要在
地人來做最基本的服務，才是發揮藝術技巧的心靈治療。在今年度各災區地方相關的心靈重建工作，又即將是一個新
的開始與啟動，記者將繼續作相關追蹤報導。
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